

30-4-16

C. RELACIÓN BILATERAL

- 1. Relación Política**
- 2. Relación económica-comercial**

1. Relación Política

- Las relaciones de Chile con la Comunidad Económica Europea se mantuvieron **distantes hasta octubre de 1988**. Tanto la Cooperación Política Europea (CPE) como el Parlamento Europeo (PE) observaron la evolución de la situación política chilena para pronunciarse al respecto.
- Con el ingreso de **Abel Matutes** como Comisario encargado de las relaciones con América Latina, las relaciones chileno-comunitarias tomaron un leve giro más positivo. Pese a ello, en la CPE subsistían dudas acerca de la real voluntad política de las autoridades chilenas de entregar el poder a un Gobierno civil.
- En general, hasta principios de 1989, el panorama de las relaciones Chile-CEE se presentaba complejo. La Comisión Europea se mostraba moderada y, a su vez, el Parlamento Europeo presionaba a través de resoluciones críticas de la situación chilena.
- En otro ámbito, cabe destacar que **entre 1986 y 1988 se financiaron 103 programas de ONG** (Organismos No Gubernamentales) en Chile por un valor de 7 millones de ECUs. En 1989 se habían presentado 170 programas por un valor de 15 millones de ECUs.
- Por otra parte, la **Comisión demostró su interés en América Latina y Chile** al realizar una reunión en Bruselas, en octubre de 1989, auspiciada por IRELA (Instituto de Relaciones Europeo-Latinoamericanas), centrada en el análisis de los efectos del Mercado Único Europeo de 1992.
- Pese a estos leves avances y al mayor interés reflejado por la Comunidad Europea en la vinculación económica con nuestro país, los países europeos estaban a la espera de las elecciones en Chile. **La CEE, a partir de las elecciones presidenciales y parlamentarias de diciembre de 1989, estaba dispuesta a incrementar su apoyo y cooperación con el país.**

- Con ocasión de la Transmisión de Mando, en marzo de 1990, visitó nuestro país el Comisario **Abel Matutes**, quien adelantó la firma de un **Acuerdo Marco de Cooperación de Tercera Generación**, lo que se materializó el 20 de diciembre de 1990, en Bruselas.
- También el tema de los **derechos humanos en Chile**, así como el informe de la Comisión Verdad y Reconciliación y la situación de los presos políticos, son motivo de especial interés para sectores importantes de la opinión pública europea y el Parlamento Europeo en particular.
- A pesar de lo expuesto, debe tenerse presente que **la prioridad otorgada por la Comunidad a nuestra región es bajísima**. Latinoamérica ocupa el octavo lugar en relación a las prioridades e intereses de la CEE, después de los países de la EFTA (Asociación Europea de Libre Comercio), Estados Unidos, países de Europa del Este, zona del Mediterráneo, OPEP, Japón y los países ACP (Acuerdo de Lomé).
- Pese a esta limitación, en el **ámbito bilateral Chile-CEE** ha habido un importante estrechamiento de los vínculos. Expresión de ello es la visita a Chile de importantes autoridades comunitarias (el Presidente del Parlamento Europeo, Enrique Barón, y el Comisario Abel Matutes) y la realización de la primera Comisión Mixta en diciembre de 1991.
- Especial mención cabe la realización en Chile de la **II Reunión Ministerial Grupo de Río-CE**, con la participación de Delegaciones de todos los países integrantes de ambas organizaciones (28 y 29 de mayo).
- Por su parte, **han visitado a las autoridades comunitarias importantes autoridades chilenas**, entre las que cabe mencionar la visita de S.E. el Presidente de la República al Parlamento Europeo en abril de 1991, el Presidente del Senado, el Presidente de la Cámara de Diputados, el Ministro de Economía y representantes del sector empresarial.

2. Relación Económica-Comercial

- En términos generales, la relación económica con la Comunidad Europea ha mostrado un sostenido crecimiento en el intercambio comercial. Pero, en lo que se refiere a las exportaciones, se observa una baja cercana a los US\$ 500 millones entre el año 1990 y 1991 (Ver cuadro anexo).
- A lo anterior cabe agregar los problemas puntuales en el ámbito comercial consignados en el documento "Contencioso Comercial Chile-CE".

Intercambio Comercial Por Países Chile - CEE (1990)

Países de la Comunidad Económica Europea	EXPORTACIONES		IMPORTACIONES		SALDO	
	FOB Mill. US\$		CIF Mill. US\$		Millones US\$	
	Monto	% Total	Monto	% Total	1980	1990
-Alemania	941,3	29,4	522,9	34,5	304,2	418,4
-Reino Unido	558,7	17,4	179,8	11,9	106,4	378,9
-Italia	406,2	12,7	193,3	12,7	123,1	212,9
-Francia	402,3	12,6	296,8	19,6	19,6	105,5
-Holanda	314,8	9,8	62,7	4,1	70,2	252,1
-España	268,3	8,4	159,4	10,5	-51,2	108,9
-Bélgica	243,3	7,6	59,4	3,9	112,1	183,9
-Portugal	33,4	1,0	7,9	0,5	1,7	25,5
-Grecia	27,1	0,8	0,1	0,0	18,8	27,0
-Dinamarca	7,1	0,2	24,6	1,6	-12,9	-17,5
-Irlanda	0,5	0,0	9,9	0,7	-5,9	-9,4
-Total CEE	3.203,0	100,0	1.516,8	100,0	686,1	1.686,2
Total Mundo	8.580,3		7.272,1		-453,1	1.308,2
CEE/Mundo	37,3%		20,9%			

FUENTE: Banco Central de Chile

Estadísticas Financieras Internacionales. FMI.

Intercambio Comercial Chile-CEE
Principales Productos Exportados durante 1990
(Millones de US\$)

PRODUCTOS	MONTO	PORCENTAJE
-Cobre y Derivados	1.672,8	52,2
-Minerales Metálicos	230,4	7,2
-Fruta Fresca	207,3	6,5
-Productos del Mar	169,0	5,3
-Harina y Aceite de Pescado	160,1	5,0
-Plata y Oro	149,9	4,7
-Celulosa	148,0	4,6
-Productos Químicos	95,4	3,0
-Maderas	43,2	1,3
-Productos Agropecuarios	23,4	0,7
-Lanas	13,9	0,4
-Productos Diversos	10,5	0,3
-Productos Agroindustriales	9,6	0,3
-Otros	269,6	8,4
Total	3.203,1	100,1